

## CARTAS AL DIRECTOR

### Destacada

#### Ciencia para todos

Señor Director:

La reciente investigación liderada por el astrónomo Rodrigo Herrera-Camus desde la Universidad de Concepción, que logró observar las primeras galaxias del universo con un nivel de detalle sin precedentes, es sin duda un hito para la ciencia chilena y mundial. Sin embargo, no me deja de resonar una vieja inquietud: ¿quiénes realmente entienden —y se maravillan— con estos avances?

Con demasiada frecuencia los descubrimientos científicos se comunican en lenguajes inaccesibles, encerrados en códigos técnicos, cifras frías o términos complejos que alejan a la ciudadanía común del conocimiento. De qué sirve que miremos a los confines del universo si no logramos conectar con las personas en la Tierra?

Lo que se ha logrado desde Concepción es extraordinario, pero también es una oportunidad. Es hora de que el conocimiento salga del laboratorio y se siente a conversar con la gente. Que la divulgación no sea una tarea secundaria, sino parte del corazón de la investigación. Aproximar la ciencia no es "simplificarla", es democratizarla. Es permitir que una niña en Concepción o un joven en Punta Arenas sientan que también pueden ser parte de esta historia. Porque cuando la ciencia se comprende, se valora. Y cuando se valora, se defiende, se apoya, se financia y se proyecta.

El conocimiento que no se comparte, se pierde. Pero cuando se transmite, se multiplica.

Catalina Cabezas Carrillo

Envía tus opiniones y comentarios nos interesan | mail > [diario@ladiscusion.cl](mailto:diario@ladiscusion.cl)

#### Crimen organizado

Señor Director:

Carabineros solicitando sobornos en la frontera, la remoción de un fiscal y la implicación de militares por presuntos lazos con narcotraficantes son más que meros incidentes aislados. Estos eventos, junto al lavado de millones de dólares por parte del crimen organizado a través del sistema financiero formal y la condena por corrupción de un alcalde por sus evidentes vínculos con delincuentes, evidencian la implacable penetración de estas redes en nuestra sociedad.

Este proceso de infiltración comienza con la captación de figuras públicas cercanas a los territorios y a las operaciones directas de los grupos delictivos. Esta estrategia es uno de los pilares del modelo del crimen organizado. Si bien su naturaleza local a menudo no genera gran atención pública, es un avance implacable que teje una red para capturar la institucionalidad, dejando a los ciudadanos indefensos. La escalada continúa con la captación de actores de mayor nivel, quienes ofrecen protección, evitan fiscalizaciones y sanciones, culminando con políticos que modifican leyes y jueces que eluden sus responsabilidades.

A esta alarmante situación se suma el crecimiento de delitos como la extorsión y el secuestro, prácticas que también son parte del repertorio del crimen organizado, para generar ingresos y dismantelar cualquier intento de defensa comunitaria.

Es necesario frenar este fenómeno antes de que sea demasiado tarde y termine corrompiendo las bases de nuestra institucionalidad estatal y económica.

Eric Latorre  
Director Magíster Administración  
Pública, U. Autónoma

#### Politización de la seguridad

Señor Director:

Existe consenso que la delincuencia no proviene de alguna determinada tendencia política, profesión o estrato social, es transversal, de tal forma que las personas que deben combatir este flagelo deben actuar con profesiona-

lismo, excluyendo en sus actuaciones cualquier ideologización política.

Llama la atención que determinados partidos políticos se disputen ciertos cargos, que les permite cierta visibilidad, a raíz de lo cual se nombran personas que no poseen las competencias para cumplir con tan delicada labor.

Precisamente ahora, cuando en el parlamento se está discutiendo la Ley de Seguridad Pública Municipal, los legisladores deben ser muy cuidadosos en que esta norma no permita que las municipalidades tomen la seguridad como un "botín político", afectando precisamente lo que se debe proteger, que es la seguridad de la ciudadanía.

Hace algunos años, en la prefectura de Cachapoal de Rancagua, un prefecto tuvo que retirar los carabineros de las patrullas mixtas, ya que el alcalde disponía los sectores de patrullajes considerando aspectos políticos.

No hay que perder el foco principal, las municipalidades deben ser coadyuvantes de la Seguridad Pública, que por mandato legal y constitucional corresponde a Carabineros de Chile y a la PDI.

Iván Stenger Larenas  
Coronel (r) de Carabineros

#### La peor señal es resignarse al abuso

Señor Director:

Escuchar que no es recomendable despedir a los funcionarios involucrados en el fraude de licencias porque podrían seguir delinquiendo en otro lugar no sólo desconcierta, sino que también preocupa. La señal que se entrega es que, ante la falta de control, conviene retener al infractor, como si tolerar el abuso fuera una forma de reducir el riesgo.

Llevo años trabajando en cumplimiento y crisis reputacionales. Sé que los problemas de fondo no se resuelven despidiendo en masa, pero también sé que la integridad se sostiene con convicción, no con resignación. Lo que hoy se relativiza por temor, mañana se normaliza por cultura.

Cuando se justifica la inacción con

cálculos políticos, el daño no es solo financiero, sino institucional. Porque si el Estado no es capaz de sancionar con claridad a quien abusa de él, ¿qué puede esperar del resto? El costo no es sólo lo que se pierde, sino lo que se permite.

José Ignacio Camus

#### La sombra del tiempo

Señor Director:

¿Qué será de mi sombra? me pregunta un amigo entrado en la etapa de la vejez, una vejez tan consciente que no da lugar a palabras esperanzadoras. Mi silencio lo invita a continuar sus elucubraciones inútiles sobre lo rápido que llegan los años "los viejos se fueron todos y nos dejaron en la fila de la funeraria" sentencia con una sonrisa invernal. Haciéndome el estoi-co le cuento que ayer nomás miraba las pocas hojas que aún se sostienen en el castaño de mi huerto, es cierto, las demás se fueron, se llevaron su sombra que refrescó el verano tórrido, pero volverán sin duda en la próxima primavera acompañadas de flores y de pájaros. "Te pregunto por mi sombra, esta amiga que aún camina a mi lado, que ha sabido de todas mis andanzas, de todos mis secretos, que en las noches oscuras se hizo más oscura que la noche para ver sin que la vieran, que aún guía mis pasos, me toma del brazo o me cubre las espaldas; callada, sin llamar la atención, sin estridencias ni colores. En los atardeceres se alarga, ingresa a la mar como Alfonsina, siguiendo al sol que le da la vida o se echa enrollada a mis pies a la hora de la siesta en mi sillón de otro tiempo".

En fin; estimada, estimado lector, a veces nos encontramos con estos personajes de preguntas innecesarias. Quizá debí decirle, como alguien dijo o yo dije, que lo único bueno de la muerte es que uno ya no se volverá a morir. Le ayudé a cruzar la calle vigilado por su sombra y manos en los bolsillos me alejé entonando al viejo Yupanqui "A veces sigo a mi sombra, a veces viene de atrás. Pobrecita, cuando yo muera Con quién se irá?"

Miguel Gaete de la Fuente

